1. PROYECTO DE TESIS DE POSGRADO

Post-graduate Thesis' Abstracts

MAESTRÍA

Políticas Públicas para el Desarrollo con Inclusión de FLACSO Argentina

TÍTULO

El rol de los órganos y organismos internacionales pertenecientes al Sistema de Naciones Unidas en el inicio (1977) y consolidación (1992-1995) del proceso de descentralización de la política habitacional en la Argentina.

The Role of International Organs and Organisms dependent on the United Nations System during the Beginning (1977) and Consolidation (1992-1995) of the Process of Decentralization of Argentine Housing Policy.

RESUMEN Por Sabrina Comotto.

Fecha de Recepción: 3 de junio de 2013. Fecha de Aceptación: 16 de julio de 2013 Enmarcada en una serie de reformas que modificarían sustancialmente los escenarios fiscales y sociopolíticos de Latinoamérica entre 1970 y 1990, la transferencia de competencias hacia los gobiernos subnacionales implicó el abandono de la matriz centralista propia de la etapa de industrialización sustitutiva de importaciones. Los organismos internacionales proporcionaron sustento teórico, financiero e ideológico a este proceso de descentralización, presentándolo como un motor clave de democratización, desarrollo local, acercamiento de las instituciones a la comunidad y una mayor eficiencia en la gestión pública. En la Argentina –uno de los Estados de la región donde el fenómeno en estudio se manifestó con mayor profundidad–, el mismo abarcó principalmente las áreas de la política de salud y de educación (mediante la transferencia de los establecimientos respectivos a las jurisdicciones provinciales). El traspaso de competencias también tuvo lugar en el ámbito de las políticas habitacionales y de servicios sanitarios; en las primeras, a través del otorgamiento de crecientes facultades a los Institutos Provinciales de Vivienda (IPV) y, en los segundos, en virtud de la cesión de la responsabilidad por su prestación a entidades locales de diversa naturaleza (empresas públicas provinciales, cooperativas vecinales, etc.). En este marco general, esta investigación intentará responder al siguiente interrogante: ¿Cuál ha sido el rol desempeñado por los órganos y organismos internacionales pertenecientes al sistema de Naciones Unidas en el inicio (1977) y consolidación (1992-1995) del proceso de descentralización de la política habitacional en la Argentina? Las metas analíticas específicas a través de las cuales se intentará responder a dicha pregunta son las siguientes: 1) Analizar la concepción de los órganos y organismos pertenecientes al sistema de la ONU en torno a la descentralización de la política habitacional. 2) Analizar los dispositivos de intervención desplegados por dichos órganos y organismos para incidir en la configuración e implementación de las políticas nacionales en este ámbito; y 3) Analizar el inicio y la consolidación del proceso de descentralización de la política habitacional en la Argentina. La identificación de las causas, actores y mecanismos intervinientes en estas dinámicas resulta clave para dimensionarlas y comprender su significancia. Partiendo de conceptos propios de la teoría inter-organizacional de las relaciones internacionales (Jönson, 1993) y de la noción de dispositivos de intervención (Corbalán, 2004; Carballeda, 2010), el presente trabajo aporta herramientas en este sentido tratando de contribuir, además, al desarrollo de teoría sobre el papel de los organismos internacionales en los procesos de cambios de políticas en la Argentina. A la fecha, la tesis se encuentra en la etapa de aplicación u "operacionalización" de la técnica principal seleccionada para el abordaje de la problemática mencionada: análisis de contenidos de tipo etnográfico (Altheide, 1987) de los documentos de Naciones Unidas y de los documentos nacionales emitidos en los períodos a estudiar, vinculados al ámbito de la política habitacional. A través de dicho análisis, se intentará reconstruir las relaciones, las dinámicas y los significados que subyacen al discurso de los distintos actores intervinientes. En este sentido, cabe destacar que, siguiendo los presupuestos teóricometodológicos propios del análisis de contenidos de tipo etnográfico, no se concebirá a tales documentos como meras "fuentes de información", sino como "productos sociales", "...un reflejo o documento de los fenómenos que están detrás de su producción" (Hammersley y Atkinson, 1983:153).

Palabras clave: Descentralización, Naciones Unidas, Política Habitacional.

Keywords: Decentralization, United Nations, Housing Policies.

Datos de la Tesista

Tesista: Sabrina Comotto.

Director: MSc. Federico Lavopa.

Cohorte: 2011 – 2012.

CV Abreviado: Sabrina Comotto es abogada, graduada con Diploma de Honor por la Universidad de Buenos Aires. Especialista en Contrataciones Públicas por la Universidad Nacional de General San Martín. Diploma Superior en Gestión y Control de Políticas Públicas y Maestranda en Políticas Públicas para el Desarrollo con Inclusión Social (FLACSO Argentina). Máster en Derecho de la Contratación Pública por la Universidad de Castilla-La Mancha (España). Se desempeñó como Asesora Legal del Ministerio de Planificación Inversión Pública y Servicios (2004-2013) y actualmente es Profesora Adjunta a Cargo de la Cátedra de Metodología de las Ciencias Sociales de la Licenciatura en Administración y Jefa de Trabajos Prácticos del Seminario de Diseño de Trabajo Final y de Metodología de la Investigación de la Licenciatura en Educación Física de la Universidad Nacional del Oeste (UNO).

Referencias bibliográficas

Altheide, D. L. (1987). *Ethnographic content analysis*. En: *Qualitative Sociology*, 10(1). Recuperado de: http://www.public.asu.edu/~atdla/ethnographiccontentanalysis.pdf

Carballeda, A. J. M. (2010). La intervención en lo social como dispositivo. Una mirada desde los escenarios actuales. *Trabajo Social UNAM*. VI Época • Número 1, 46-59. Recuperado de: http://www.revistas.unam.mx/index.php/ents/article/view/23881

Corbalán, M. A. (2004). Intervención y disciplinamiento: función política de los organismos internacionales de crédito. *Ciclos en la economía, la historia y la sociedad.* Año XIV, Vol. XIV, Nº 27, 3-15.

Hammersley, M. y Atkinson, P. (1983). *Etnografía: Principios en práctica*. Buenos Aires: Paidós. (Título original en inglés: *Ethnography: Principles in practice*. Traducción de Mikel Aramburu Otazu).

Jönsson, C. (1993). La organización internacional y la cooperación: una perspectiva interorganizacional. *Revista Internacional de Ciencias Sociales* Nº 138, 540-556.

Recuperado de: http://unesdoc.unesco.org/images/0009/000954/095493so.pdf